

On remarque en outre un certain nombre de cartons renfermant en moyenne dix à quinze brochures traitant également divers sujets ; il y en a de toute provenance, même européenne. Mais en général ces dernières mêmes ont quelque rapport aux affaires du Canada, et ce ne sont pas les moins intéressantes ni les moins bien écrites.

Joignant à cette collection reliée et placée en cartons, dont j'estime le nombre à environ 2500, les 500 autres brochures éparses qui devront être classifiées avec soin, nous nous trouvons les heureux possesseurs de toute une bibliothèque spéciale digne d'être consultée avec fruit.

Les livres canadiens au nombre de 1600 et les brochures forment un tout extrêmement précieux en tant que bibliothèque canadienne. Il suffirait pour la rendre encore plus complète d'ajouter de temps à autre les quelques ouvrages dont l'absence se fait remarquer, quoique les lacunes sont joliment comblées par l'addition de quelques-uns de ceux qui se trouvent dans la bibliothèque actuelle de la Législature.

IV.—OUVRAGES SUR LE CANADA, PARUS EN EUROPE ET SURTOUT EN FRANCE.

De toute la collection d'ouvrages qui traitent du Canada, et je pourrais ajouter avec plus de raison encore, de toute la bibliothèque-Chauveau, c'est la partie la plus précieuse et la plus riche à tous points de vue. Les premières éditions des auteurs anciens, comme Sagard, LeClercq, Charlevoix, Dom Claude Martin, LeBeau, Crespel, Dièreville, etc., ont une valeur commerciale si élevée, même en France, que le bibliophile se trouve souvent réduit à l'impuissance devant les prix qu'on exige pour ces livres rares.

Ainsi Dufossé cote 900 francs le *Premier Etablissement de la Foy* du Père C. Le Clercq. Disons aussi que ces deux